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лись и в регионах. Именно в тот период появляются региональные программы разви-
тия образования, публикуются исследования, в которых рассматривались культурно-
территориальная специфика, позитивный опыт муниципальных органов управления
образованием и отдельных школ в решении тех или иных проблем. 

Для выработки стратегического подхода к развитию системы образования
Калужской области в 1994 году были приглашены методологи, приобретавшие в тот
период известность — Юрий Громыко, Юрий Крупнов, а также руководитель Центра
гуманитарного образования при Министерстве образования РФ Андрей Малышев-
ский. Именно в тот период в деятельность областного Управления образования были
привнесены такие важные характеристики, как динамизм, сочетание теоретической
проработанности проблем и практикоориентированной направленности решений. 

В те годы было предельно важно стимулировать ростки демократии в учитель-
ской среде, в связи с чем мы и ввели практику публичных отчётов о положении дел

в образовании накануне августовских педагогических советов. Этой практики при-
держиваемся и сегодня. 

Как известно, основная целевая установка областных августовских совещаний ра-
ботников образования традиционно состояла в коллективном обсуждении наиболее зна-
чимых для сообщества вопросов, от решения которых зависит успешная деятельность
многих педагогических и ученических коллективов. Это обстоятельство всегда тонко
чувствовала власть, поэтому на всех конференциях областного и муниципального уров-
ней обязательным считалось участие первых руководителей органов исполнительной
и законодательной власти. Иное дело, что какая бы то ни было инициатива дозировалась
и рассматривалась под увеличительным стеклом официальной идеологии. 

Особенность времени, о котором пишу, заключалась в попытке заявить о праве

региона на самостоятельность в оценке образовательной политики и принятии ре-

шений, касающихся школ и других учреждений. И в этой связи наряду с количест-
венным анализом положения дел (статистика в образовании) вводится анализ качест-
венный. 

Первым региональным документом, в котором была сделана заявка на самостоя-
тельность и которому была придана публичность на областной педагогической конфе-
ренции, стал проект комплексной программы развития образования Калужской облас-
ти на период с 1995 по 2000 год. Таким образом, впервые апробировался программ-

но-целевой подход в управлении региональной образовательной системой. 

Аналитика показала, что самые сложные проблемы в образовании — перегрузка
учителя и ученика. Сложилось убеждение в том, что управлять образованием можно
только влияя на его содержательные основания: используются традиционные образова-
тельные технологии — значит, система находится в состоянии устойчивого функциониро-
вания; ввели инновации — перешли в режим развития. При этом растёт из года в год
заболеваемость школьников, а руководитель педагогического коллектива рапортует
о введении новых предметов, о профилизации, о трансформации в гимназию. Что мы
видим? Только формализованные начала, которые не имеют никакого отношения

ОТ АВГУСТА К АВГУСТУ: 

ПУТЬ К НОВОМУ КАЧЕСТВУ ОБРАЗОВАНИЯ

В далёкие уже теперь 1990-е годы, когда в стране велась оживлённая дискуссия о пу-
тях и механизмах развития общества, тема образования была едва ли не у всех на ус-
тах. Попытки осмыслить глобальные процессы и найти в них своё место предпринима-
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к пониманию природы детства и, следова-
тельно, к его внутреннему миру. 

На августовской конференции было
признано целесообразным предпринять
в этом направлении определённые дейст-
вия. И с этого периода берёт свой отсчёт

федеральный и региональный экспери-

мент по отработке новых подходов к со-

держанию общего школьного образова-

ния, результатам которого сегодня уде-

ляется внимание на всех областных

и муниципальных конференциях. 

Как можно сейчас предположить,
Министерство образования РФ вело по-
иск авантюрных региональных лидеров
для того, чтобы взвалить на них всю тя-
жесть и все риски, связанные с научно-
исследовательскими разработками
и опытно-экспериментальной проверкой
полученных результатов. На первом эта-
пе в числе этих регионов оказались Ле-
нинградская, Кемеровская, Магаданская
и Калужская области.

Исходная посылка состояла, во-пер-
вых, в признании образования в качестве
смыслового архетипа личности, откуда
следует, что образование — это компе-
тентный выбор каждой личностью своего
жизненного пути; и, во-вторых, в предпо-
ложении о сущностном соответствии со-
держания учебного материала возрастным
особенностям школьников, что позволяет
фиксировать те социально-психические
качества ребёнка, которые в определён-
ном возрасте можно и нужно выработать,
опираясь на его потребности, интересы,
используя виды деятельности. Иначе го-
воря — соотносить мотивацию возраста
с учебной мотивацией.

На основании договора между Ми-
нистерством образования РФ и Управле-
нием образования Калужской области
были созданы несколько групп учителей,
которые параллельно теоретическим ис-
следованиям профессора Александра Фё-
доровича Малышевского вели под его ру-
ководством отбор учебного материала,
разрабатывали учебно-тематическое пла-
нирование, проводили апробацию новых
учебных пособий. За всем этим — кро-

потливая организаторская работа, мно-
жество методических совещаний и семи-
наров по обмену опытом работы. Слож-
ность ситуации состояла в том, что нам
никто не мог помочь, ни одна территория
не имела подобного рода наработок,
федеральное Министерство образования
также испытывало большие трудности
в определении промежуточных результа-
тов нашей работы.

В итоге многолетнего труда создана

новая методология общего среднего об-

разования, которая позволила снять

проблему преемственности предшколь-

ного, начального школьного и последу-

ющих ступеней обучения детей. Учебные
пособия, способы деятельности учителя,
образовательная среда классных комнат
в полной мере соответствуют возрастным
особенностям школьников. 

Мы провели сравнение заболевае-
мости детей, обучавшихся в 7-й школе
г. Калуги по устоявшейся (и прогрессив-
ной) системе Занкова и по эксперимен-
тальным учебным пособиям. Зачисление
детей велось по такому принципу: в зан-
ковский класс — наиболее сильных, тех,
кто умеет читать и писать, имеет хорошее
физическое здоровье, так как обучение по
этой программе предполагает повышен-
ный уровень сложности и высокий темп
прохождения учебного материала.
А в другой класс отбирали тех, кто остал-
ся после селекции. Каковы же показате-
ли заболеваемости и посещаемости
школьников 1-х и 4-х классов? А вот ка-
ковы: для «отобранных» детей психоло-
гические факторы риска — перегрузка,
тревожность — послужили причиной
утомляемости, заболеваний. Даже по по-
казателям умственного развития дети не
сделали «рывок». 

А вот учащиеся экспериментального
класса, — а это, повторю, самые обыч-
ные дети, оставшиеся после отбора, —
уже по итогам обучения в первом — вто-
ром классах выделялись тем, что были бо-
лее наблюдательны и любознательны, об-
ладали значительно бо′льшим словарным
запасом, ассоциативным мышлением.
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Их знания отличались практической на-
правленностью, так как они, по сути,
не запоминали, а добывали знания на уро-
ках вместе с учителем, поэтому дети бо-
лее самостоятельны в решении задач или
ситуаций. А самое главное их преимуще-
ство — умение не только описывать,
но и конструировать, моделировать окру-
жающий мир с помощью полученных зна-
ний. Они читают без разбивки слов на
слоги, не делают пропусков в написании
слов, отличаются внутренним чутьём
к особенностям русского языка, хорошо
разбираются в задачах по математике.

По итогам аттестации школ, в кото-
рых уже состоялись выпуски учащихся
экспериментальных классов из начальной
в среднюю ступень обучения, эти дети по-
казывают лучшие результаты в обученно-
сти, отличаются хорошим состоянием
здоровья, более оптимистичны, лучше
справляются с нагрузками, которые при-
ходится испытывать при переходе от од-
ного учителя к предметникам. 

Таким образом, в образовании со-

здана инновация, которая расшивает

самое узкое место — необходимость

обучать на высоком уровне мотивации

и в то же время опираться на возраст-

ные особенности школьников, достигать

хорошего усвоения знаний и не вредить

здоровью.

За прошедшие 12 лет новое пред-

ставление о природе ребёнка и задачах

школы стало личным кредо большого

количества учителей области: 1100 педа-
гогов и 1200 работников детских садов
прошли курсы повышения квалификации.
Полный комплект учебных пособий для
начальных классов используется более
чем в 100 школах области. Вырос новый
слой учительства, который тонко чувству-
ет внутренний мир ребёнка, а это, согла-
ситесь, самое желанное из всех приоб-

ретений, которые может желать система

образования того или иного региона.

В целом развитие демократических начал
в образовании имело отчётливо выражен-
ную динамику, и если бы не последующие
острейшие проблемы с выплатой заработ-

ной платы, приведшие к массовым акциям
учителей, современные институты обще-
ственного самоуправления в образовании
развились бы достаточно быстро.

В 2001 году на первый план высту-
пают задачи модернизации отечественного
образования, что получает отражение
в тематике августовских педагогических
советов. В качестве примера назову пуб-
ликацию в областной газете «Весть»
«К новому качеству образования. Ежегод-
ный доклад директора департамента обра-
зования и науки «Об основных процессах
образования и мерах
по реализации Кон-
цепции модерниза-
ции отечественного
образования
на 2002–2003 годы
на региональном
уровне». 

Наиболее ост-
рой была ситуация
в сельской школе.
Не буду её подробно
описывать, так как
она характерна прак-
тически для всех ре-
гионов. Важно то,
что мы в те годы
проявили мужест-
во — не отступи-
лись от этой про-
блемы в очередной
раз и признали целесообразным напра-
вить средства областной целевой про-
граммы «Сохранение и развитие сель-
ской малокомплектной школы Калужской
области в 1999–2003 гг.» с совершенст-
вования учебно-методического обеспече-
ния учителей на приобретение школьных
автобусов для 4–5 районов для организа-
ции подвоза учащихся. Мы полагали, что
важно сделать первый принципиально
новый шаг в улучшении положения сель-
ских школьников, совершенно не пред-
ставляя себе, во что ввязываемся. Поезд-
ка в Ярославскую область — «за опы-
том» — лишь отчасти прояснила
перспективу решения проблемы. 
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На областном совете по образованию, вниманию которого
было предложено решение августовской конференции, мы в це-
лом получили поддержку. Однако губернатор области Анатолий
Дмитриевич Артамонов неожиданно для нас поставил более мас-
штабную задачу: создать государственное учреждение «Школь-
ный автобус», закупить для этого предприятия уже в следующем
году 100 машин, подобрать водителей, установить им персональ-
ную доплату, экипировать летней и зимней формой. 

В 2006 году предприятие «Школьный автобус» имеет
в штате более 200 человек, располагает собственной базой ма-
шин, в ремонт которой только в прошлом году было вложено
23 миллиона рублей. По дорогам области перевозят школьников
138 специализированных автобусов и «Газелей». Все машины
оснащены устройствами для спутникового контроля за их пере-
движением. Сегодня это самое крупное автобусное предприятие
области, в развитие которого бюджет вкладывает значительные
средства (на ремонт и приобретение новых транспортных
средств). На августовских конференциях мы подробно информи-
руем образовательное сообщество о том, какова отдача вложен-
ных средств. Говорим о социально-экономическом эффекте, ко-
торый выражается в том, что в связи с реализацией проекта
«Школьный автобус» село получило серьёзнейший шанс на раз-
витие. И дело не только в отремонтированных дорогах, которые
постоянно поддерживаются теперь в порядке, но и в общем на-
строе, с которым люди стали смотреть на жизнь своих детей —
не с позиции неясно-отдалённой перспективы (у нас любят пла-
нировать отдалённо!), а в ситуации сегодняшнего дня. 

Получен и социально-педагогический эффект, поскольку
отныне практически снята проблема преодоления школьниками
многокилометровых маршрутов пешком из дома в школу и об-
ратно, невзирая на погоду. В тёплом автобусе детей сопровожда-
ет учитель, который ещё и расспросит о том, что на душе, как
дома, расскажет что-то. А вторая половина дня обязательно за-
полнена разнообразными кружками, факультативами, спортом.

А вот о том, за что так ратуют финансисты, — о реструк-
туризации сети школ — мы совершенно не думали. Решение
о том, сохранять ли начальное звено школы в селе или перево-
дить ребят в более крупную, принимал исключительно сход
граждан. И поначалу за обучение школьников начальных клас-
сов в родной деревне выступали едва ли не все родители. Но вот
какова статистика за 10 лет. В 1996 году на территории области
функционировало 547 школ, в 2001 — 537, в 2006 году —
467 школ. Таким образом, численность школ уменьшилась
на 80. Как можно догадаться, сокращение контингента косну-
лось и городских, и сельских школ, а вот закрытие учебных за-
ведений — только сельской местности. Закрытие сельских
школ наиболее интенсивно проходило с 2003 года. Однако, по-
кажу далее, это не привело к снижению уровня обученности
школьников. Напротив, по результатам ЕГЭ, а также по мере
внедрения информационных технологий в образовательный

процесс и новых учебных пособий на-

блюдается активный процесс

выравнивания возможностей сельских

и городских школьников. 

В комплексной программе развития
образования региона на первом плане —
сохранение и укрепление здоровья детей.
Среди причин, оказывающих отрицатель-
ное влияние на здоровье, наиболее важ-
ное место занимают школьные факторы
риска, недостатки в организации питания
ребят, неудовлетворительное состояние
образовательной среды (мебель, осве-
щённость, запылённость и т.д.).

В 2002 году на областной авгус-

товской конференции обсуждался во-

прос об улучшении школьного пита-

ния. Департамент образования создал
рабочую группу, которая разработала
к началу 2003 года проект областной це-
левой программы «Школьное питание
в Калужской области в 2003–2005 го-
дах». Основные направления програм-
мы таковы:

● материально-техническое обеспе-
чение школьных столовых;

● организация бесплатного двухра-
зового горячего питания для учащихся из
малообеспеченных семей;

● витаминизированное питание
всех школьников в зимне-весенний пери-
од (накануне эпидемий гриппа);

● дополнительное питание учащих-
ся, состоящих на учёте по алиментарно
зависимым заболеваниям;

● приобретение мини-тракторов для
школьных производственных участков.

Программа была рассмотрена пра-
вительством области, затем Законода-
тельным собранием и в течение трёх лет
частично реализована. Например,
для 24 районов области приобретено по
одному мини-трактору, которые посту-
пили в сельские школы и успешно рабо-
тают на учебном участке. В марте 2004

года был дан старт ежегодному кон-

курсу на лучшую организацию школь-

ного питания, а в сентябре того же года
прошёл конкурс пришкольных учебно-
опытных участков. Как видим, решения
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конференции привели к реальному

улучшению жизни школ.

На той же августовской конферен-
ции 2002 года прозвучала инициатива —
разработать областную целевую про-
грамму социальной поддержки учительст-
ва. В апреле 2003 года правительство об-
ласти приняло постановление «Об уси-
лении государственной поддержки
работников образования Калужской об-
ласти», в соответствии с которым разра-
ботана областная целевая программа
«Государственная поддержка работников
образования Калужской области на
2004–2008 годы», одобренная прави-
тельством области и Законодательным
собранием.

Приоритетными направлениями
этой программы стали:

● оказание своевременной помощи
молодым специалистам;

● охрана труда работников образо-
вания;

● поддержка и развитие областных
традиций в сфере образования;

● выплаты работникам образова-
ния, выходящим на пенсию по достиже-
нии пенсионного возраста;

● адресная финансовая помощь пе-
дагогам, вступающим в брак;

● стимулирование педагогов, повы-
шающих квалификацию;

● разработка нормативных право-
вых актов, определяющих поддержку ра-
ботников образования в приобретении
жилья, его ипотечном кредитовании.

Учитывая нестабильность финансо-
вой ситуации, было решено подкрепить
программу постановлением губернатора,
устанавливающим прямые выплаты де-
нежных вознаграждений различным ка-
тегориям учителей. Такая тактика оправ-
дала себя. В 2006 году действие програм-
мы приостановлено, однако её основные
задачи, за исключением жилищной про-
блемы и некоторых других, реализуются
иными нормативно-правовыми актами.
Так, постановлениями губернатора обла-
сти заслуженным учителям РФ установ-
лена ежемесячная доплата в размере ты-

сячи рублей; учителям, имеющим знаки отличника или звание
почётного работника отрасли, — по 700 рублей; преподавате-
лям физической культуры также по 700 рублей ежемесячно.
Начинающие учителя получают единовременное денежное воз-
награждение в городских школах — 5 тысяч рублей, в сель-
ских — 10 тысяч.

Таким образом, повестки дня августовских педагогичес-
ких конференций определяются, как уже было сказано, и ре-
комендациями, которые получают регионы из федерального
Министерства образования и науки, и с учётом ситуации, ко-
торая сложилась в области к этому времени. Например, всту-
пая в ЕГЭ в 2002 году, мы много внимания уделили разъясни-
тельной работе, и в этой связи августовские конференции
2002–2003 годов имели ключевое значение. Наше решение
сдавать единый экзамен по 8 предметам может кому-то пока-
заться авантюрным, однако у нас были достаточно веские ар-
гументы в пользу такого решения. Во-первых, полагали мы,
если введём 1–3 предмета, то породим в школах противостоя-
ние между теми учителями, кто вынужден готовить школьни-
ков к экзамену в обычной форме и к экзамену с непредсказуе-
мыми результатами. А вхождение в ЕГЭ сразу по всем основ-
ным предметам снимает противостояние: все учителя —
в одинаковом положении. Во-вторых, полная нагрузка уже на
первом этапе позволила нам отнестись к делу серьёзно, а не
как к «игре по новым правилам». 

В нашей области издавна сложилась практика проведе-
ния зональных совещаний с директорами школ, в течение
учебного года. Как правило, проводили мы их ближе к итого-
вой аттестации. При переходе к ЕГЭ в ноябре — декабре про-
вели ещё один круг зональных совещаний. Этот шаг оказался
весьма своевременным, и мы использовали его в последую-
щем в связи с новыми масштабными проектами. В частности,
в связи с вхождением региона в проект Правительства Рос-
сийской Федерации и Всемирного банка «Информатизация
системы образования». А сегодня — это приоритетный нацио-
нальный проект «Образование». Таким образом, отныне ре-

шения августовской конференции усиливаются двумя круга-

ми зональных совещаний. 

Тематику прошлогодней августовской конференции мы оп-
ределили, исходя из необходимости соотнести масштабные про-
цессы, происходящие в отечественном образовании, с тем, ка-
кое они получают преломление в практике работы педагогичес-
ких коллективов, как отражаются на успехах и неудачах наших
учащихся?

Общая тема конференции «О ходе реализации Концепции
модернизации российского образования в Калужской области
в 2004/05 учебном году и задачах на 2005/06 учебный год»
предварительно рассмотрена на пяти секциях:

● дошкольное общее образование. Основная направлен-
ность: предшкольное образование, выравнивание стартовых

Ã å í í à ä è é  Ë î â å ö ê è é О Т  А В Г У С Т А  К  А В Г У С Т У :  

П У Т Ь  К  Н О В О М У  К АЧ Е С Т В У

О Б Р А З О В А Н И Я
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возможностей детей и создание опти-
мальных условий для их развития. Секция
была самой многочисленной — более
350 человек. На секции представлен
опыт учреждений образования Жуков-
ского и Малоярославецкого районов;

● общее образование. Основная на-
правленность: новые информационные
технологии в образовании. Секция собра-
ла более 200 человек;

● воспитание и дополнительное об-
разование. Рассматривались способы
профилактики правонарушений, безнад-
зорности и употребления психоактивных
веществ; 

● интернатные учреждения и дет-
ские дома. Участники обсуждали условия,
необходимые для психолого-педагогичес-
кой и социально-педагогической под-
держки воспитанников интернатных уч-
реждений;

● профессиональное образование.
Рассмотрены такие актуальные пробле-
мы, как взаимодействие профессиональ-
ного образования с региональным рын-
ком труда в условиях активизации соци-
ального партнёрства, доступность
качественного начального и среднего
профессионального образования в усло-
виях передачи образовательных учреж-
дений в ведение субъектов РФ, создание
условий для инновационного развития
системы профессионального образова-
ния, интеграции образовательной и на-
учно-практической деятельности. Каж-
дая секция работала по своему плану,
общее число выступивших превысило
70 человек.

Пленарное заседание традиционно
проходило в большом зале администра-
ции области, который вмещает 750 чело-
век. В работе конференции также тради-
ционно участвовали первые государст-
венные должностные лица — губернатор
области, председатель областного Зако-
нодательного собрания, главный феде-
ральный инспектор по Калужской облас-
ти, депутаты Государственной думы от
Калужской области, главы муниципаль-
ных образований городов и районов.

Основной акцент на конференции
сделан на введении предшкольной подго-
товки в массовом порядке — этого важ-
ного условия выравнивания стартовых
возможностей детей накануне поступле-
ния в первый класс. 

Èç ïîÿñíèòåëüíîé çàïèñêè ê ïîñòàíîâëåíèþ ïðàâèòåëüñòâà Êàëóæñêîé îáëàñòè

«Об организации предшкольной подготовки детей 

в Калужской области»

21 января 2006 года 

«…Â íàñòîÿùåå âðåìÿ â îáëàñòè ôóíêöèîíèðóåò 269 äîøêîëüíûõ îáðàçîâàòåëü-

íûõ ó÷ðåæäåíèé: â òîì ÷èñëå 175 ó÷ðåæäåíèé — â ãîðîäñêîé è 94 ó÷ðåæäåíèÿ —

â ñåëüñêîé ìåñòíîñòè. Îõâàò óñëóãàìè äîøêîëüíûõ îáðàçîâàòåëüíûõ ó÷ðåæäåíèé

îáëàñòè â 2005 ãîäó ñîñòàâèë 53,7% îò îáùåãî êîëè÷åñòâà äåòåé äîøêîëüíîãî

âîçðàñòà. Óâåëè÷åíèå ðîæäàåìîñòè ïðèâåëî ê î÷åð¸äíîñòè óñòðîéñòâà äåòåé â äî-

øêîëüíûå ó÷ðåæäåíèÿ â ïîëîâèíå ðàéîíîâ îáëàñòè. Ïî äàííûì íà 1 ñåíòÿáðÿ

2005 ãîäà, â ã. Êàëóãå íà î÷åðåäè ñòîèò 2435 äåòåé, ã. Îáíèíñêå — 598, Ìàëîÿðî-

ñëàâåöêîì ðàéîíå — 672, Áîðîâñêîì ðàéîíå — 737… Â òåêóùåì ãîäó 6384 ðå-

á¸íêà äîøêîëüíîãî âîçðàñòà îæèäàþò î÷åðåäè â äåòñêèå ñàäû… Â íàñòîÿùåå

âðåìÿ ïðàêòè÷åñêè êàæäûé âòîðîé ðåá¸íîê íå ïîñåùàåò äîøêîëüíîå îáðàçîâà-

òåëüíîå ó÷ðåæäåíèå. Äîøêîëüíûå îáðàçîâàòåëüíûå ó÷ðåæäåíèÿ äëÿ îïðåäåë¸í-

íîé êàòåãîðèè ñåìåé ñòàëè íåäîñòóïíûìè, ÷òî ïðèâåëî ê íåðàâíûì ñòàðòîâûì óñ-

ëîâèÿì ïðè ïîñòóïëåíèè â øêîëó äåòåé èç äåòñêîãî ñàäà è èç ñåìüè...

Â ýòèõ óñëîâèÿõ îäíèì èç ïðèîðèòåòíûõ íàïðàâëåíèé ðåøåíèÿ ïðîáëåìû

îáåñïå÷åíèÿ ðåàëüíîé äîñòóïíîñòè äîøêîëüíîãî îáðàçîâàíèÿ äëÿ äåòåé èç âñåõ

ñëî¸â íàñåëåíèÿ îáëàñòè è âûðàâíèâàíèÿ ñòàðòîâûõ âîçìîæíîñòåé ïðè ïîñòóï-

ëåíèè äåòåé â 1-é êëàññ ÿâëÿåòñÿ îðãàíèçàöèÿ ðàçëè÷íûõ ìîäåëåé ïðåäøêîëü-

íîé ïîäãîòîâêè äåòåé 5–7 ëåò. Â íàñòîÿùåå âðåìÿ â Êàëóæñêîé îáëàñòè ñîçäàíû

îïòèìàëüíûå óñëîâèÿ äëÿ îðãàíèçàöèè ïðåäøêîëüíîãî îáðàçîâàíèÿ äåòåé:

1. Ðàçðàáîòàíà êîíöåïöèÿ íîâîãî ñîäåðæàíèÿ îáùåãî ñðåäíåãî îáðàçî-

âàíèÿ, îïóáëèêîâàííàÿ â îôèöèàëüíûõ èçäàíèÿõ ôåäåðàëüíîãî Ìèíèñòåðñòâà

îáðàçîâàíèÿ â 1995–2000 ãîäàõ, êîòîðàÿ îõâàòûâàåò âñå ñòóïåíè îáó÷åíèÿ 

ñ 1-ãî ïî 11-é êëàññ, ðàçðàáîòàí ñîîòâåòñòâóþùèé áàçèñíûé ó÷åáíûé ïëàí.

2. Ñîçäàíû ïðîãðàììà ïðåäøêîëüíîé ïîäãîòîâêè è ó÷åáíûå ïëàíû, êîòî-

ðûå ïðèâåäåíû â ñîîòâåòñòâèå ñ çàäà÷àìè íà÷àëüíîé ñòóïåíè îáó÷åíèÿ.

3. Ïðîøëè ïîäãîòîâêó 1100 ó÷èòåëåé íà÷àëüíûõ êëàññîâ, 114 çàâåäóþ-

ùèõ è 963 âîñïèòàòåëÿ äîøêîëüíûõ îáðàçîâàòåëüíûõ ó÷ðåæäåíèé îáëàñòè.

4. Ñîçäàíû è àïðîáèðîâàíû â äåòñêèõ ñàäàõ è øêîëàõ îáëàñòè ó÷åáíûå

ïîñîáèÿ.

5. Ïîëó÷åíû ïîëîæèòåëüíûå ðåçóëüòàòû â ó÷åáíîé ìîòèâàöèè äåòåé

è óðîâíå èõ îáó÷åííîñòè, óëó÷øèëîñü îáùåå ñîñòîÿíèå çäîðîâüÿ äåòåé.

Â 2006 ãîäó àïðîáàöèÿ ìîäåëåé ïðåäøêîëüíîé ïîäãîòîâêè äåòåé 5–7 ëåò

áóäåò îñóùåñòâëÿòüñÿ â øåñòè ìóíèöèïàëüíûõ ðàéîíàõ îáëàñòè (Ìàëîÿðîñëà-

âåöêîì, Æóêîâñêîì, Äçåðæèíñêîì, Áîðîâñêîì, ã. Îáíèíñêå, ã. Êàëóãå) çà ñ÷¸ò

ñðåäñòâ áàçîâûõ ìóíèöèïàëüíûõ îáðàçîâàòåëüíûõ ó÷ðåæäåíèé, â êîòîðûõ áóäåò

ïðîâîäèòüñÿ ðàáîòà ñ äîøêîëüíèêàìè.

Ñ 2007 ãîäà ôèíàíñèðîâàíèå ïðåäøêîëüíûõ ãðóïï (êëàññîâ) ðåêîìåíäó-

åòñÿ îñóùåñòâëÿòü çà ñ÷¸ò ñðåäñòâ ìóíèöèïàëüíûõ îáðàçîâàíèé îáëàñòè:

1. Åæåãîäíî ïðåäóñìàòðèâàòü ñðåäñòâà íà îïëàòó òðóäà âîñïèòàòåëÿ èëè

ó÷èòåëÿ íà÷àëüíûõ êëàññîâ (3 ìëðä 786 ìëí ðóáëåé).

2. Êðîìå òîãî, â ñâÿçè ñ íåîáõîäèìîñòüþ îáîðóäîâàíèÿ ïîìåùåíèé äëÿ

çàíÿòèé ñ äåòüìè îäíîêðàòíî â 2007 ãîäó äîëæíû áûòü ïðåäóñìîòðåíû ñðåäñòâà

íà ïðèîáðåòåíèå ìåáåëè: 2 ìëí 500 òûñ. ðóá.».
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зования Л.С. Силаева) в 2005 году уде-
лила внимание реализации Концепции мо-
дернизации российского образования на
период до 2010 года в Боровском районе».
Докладчик и выступающие выделили та-
кие проблемы:
● выравнивание стартовых возможностей
детей при поступлении в первый класс;

● воспитание школьников;
● развитие ученического самоуправления;
● сотрудничество школы с семьёй;
● новые механизмы финансирования.

На августовской конференции
в Малоярославецком районе (начальник
Управления образования М.В. Шапеть-
ко) доминировали вопросы введения

З А К О Н  К А Л У Ж С К О Й  О Б Л А С Т И  

«Об установлении социальной гарантии и порядке её предоставления

некоторым категориям педагогических работников

общеобразовательных учреждений, находящихся в ведении органов

государственной власти Калужской области, и муниципальных

общеобразовательных учреждений»

С т а т ь я  1

Íàñòîÿùèé Çàêîí óñòàíàâëèâàåò ñîöèàëüíóþ ãàðàíòèþ â âèäå åæåìåñÿ÷íîé äå-

íåæíîé âûïëàòû (äàëåå — äåíåæíàÿ âûïëàòà) â ðàçìåðå 1000 (îäíà òûñÿ÷à)

ðóáëåé íåêîòîðûì êàòåãîðèÿì ïåäàãîãè÷åñêèõ ðàáîòíèêîâ îáùåîáðàçîâàòåëü-

íûõ ó÷ðåæäåíèé, íàõîäÿùèõñÿ â âåäåíèè îðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè Êà-

ëóæñêîé îáëàñòè, è ìóíèöèïàëüíûõ îáùåîáðàçîâàòåëüíûõ ó÷ðåæäåíèé çà ó÷àñ-

òèå â îïûòíî-ýêñïåðèìåíòàëüíîé äåÿòåëüíîñòè ïî îáíîâëåíèþ è îïòèìèçàöèè

ñîäåðæàíèÿ íà÷àëüíîãî îáùåãî îáðàçîâàíèÿ ÷åðåç ðåàëèçàöèþ ðåãèîíàëüíîãî

êîìïîíåíòà ãîñóäàðñòâåííîãî îáðàçîâàòåëüíîãî ñòàíäàðòà äëÿ íà÷àëüíîãî îá-

ùåãî îáðàçîâàíèÿ.

С т а т ь я  2

Äåíåæíàÿ âûïëàòà, ïðåäóñìîòðåííàÿ ñòàòü¸é 1 íàñòîÿùåãî Çàêîíà, ïðåäîñòàâ-

ëÿåòñÿ ñëåäóþùåé êàòåãîðèè ïåäàãîãè÷åñêèõ ðàáîòíèêîâ îáùåîáðàçîâàòåëü-

íûõ ó÷ðåæäåíèé, íàõîäÿùèõñÿ â âåäåíèè îðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè Êà-

ëóæñêîé îáëàñòè, è ìóíèöèïàëüíûõ îáùåîáðàçîâàòåëüíûõ ó÷ðåæäåíèé: ó÷èòå-

ëÿì íà÷àëüíûõ êëàññîâ, çàìåñòèòåëÿì äèðåêòîðîâ ïî ó÷åáíî-âîñïèòàòåëüíîé

ðàáîòå, êóðèðóþùèì íà÷àëüíîå îáùåå îáðàçîâàíèå, çàâåäóþùèì íà÷àëüíûìè

øêîëàìè.

С т а т ь я  3

Ïîðÿäîê ïðåäîñòàâëåíèÿ äåíåæíîé âûïëàòû êàòåãîðèè ïåäàãîãè÷åñêèõ ðàáîò-

íèêîâ, îïðåäåë¸ííîé ñòàòü¸é 2 íàñòîÿùåãî Çàêîíà, óñòàíàâëèâàåòñÿ íîðìàòèâ-

íûì ïðàâîâûì àêòîì îðãàíà èñïîëíèòåëüíîé âëàñòè Êàëóæñêîé îáëàñòè â ñôåðå

îáðàçîâàíèÿ.

С т а т ь я  4

Ôèíàíñîâûå ñðåäñòâà íà ðåàëèçàöèþ íàñòîÿùåãî Çàêîíà ïðåäóñìàòðèâàþòñÿ

â îáëàñòíîì áþäæåòå íà ñîîòâåòñòâóþùèé ôèíàíñîâûé ãîä.

Учитывая социально-педагогичес-
кую значимость предшкольной подготов-
ки, дополнительные усилия, затрачивае-
мые на повышение квалификации, орга-
низацию работы со школьниками,
которая даёт позитивные результаты
в обученности и сохранении здоровья
школьников, а также в целях стимулиро-
вания труда педагогов, был разработан
и принят Закон Калужской области
«Об установлении социальной гарантии
и порядке её предоставления некоторым
категориям педагогических работников
общеобразовательных учреждений, на-
ходящихся в ведении органов государст-
венной власти Калужской области, и му-
ниципальных общеобразовательных уч-
реждений».

Важное место в решении задач

регионального образования занимают

августовские конференции муници-

пального уровня, а также педагогичес-

кие советы школ.

Как правило, работе конференции
предшествуют секционные заседания,
которые могут длиться в течение недели,
так как проводятся, в отличие от област-
ной конференции, не по проблемам, а по
областям знаний, по школьным предме-
там. И в этом случае решающую роль

в подготовке секций играют районные

методические службы.

Приведу несколько примеров. Кон-
ференция в Обнинске (начальник Управ-
ления образования города О.В. Мунтян)
в 2004 году обсуждала «Тенденции раз-
вития общего образования города в ходе
модернизации российского образова-
ния». При этом акцент был сделан на со-
здании условий для получения полноцен-
ного образования всеми гражданами, для
чего предлагалось: восстановить массо-
вое дошкольное образование, создать бе-
зопасные и благоприятные условия для
образовательного процесса, укрепить ма-
териально-техническую базу школ горо-
да, повысить статус работников общего
образования. 

Августовская конференция в Боров-
ском районе (начальник Управления обра-
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предшкольной подготовки, а также пер-
вые итоги профильного обучения. Готови-
ли оба вопроса сотрудники районного ин-
формационно-методического центра (ру-
ководитель Ю.В. Медова). В частности,
вниманию участников конференции было
предложено изданное центром методиче-
ское пособие «Сборник программ курсов
по выбору для предпрофильной подготов-
ки выпускников основной школы.
Из опыта работы учителей образователь-
ных учреждений Малоярославецкого рай-
она». 

Учитывая опыт района, мы прово-
дим на его базе совещания руководителей
муниципальных органов управления об-
разованием, готовим их, таким образом,
к включению в зону эксперимента.

На повестке дня стоит задача реа-

лизации приоритетного национального

проекта «Образование». Нам потребу-
ются весь наш опыт, умение мобилизо-
ваться, принять ответственность. Первые
шаги в этом направлении уже сделаны:
проведены выплаты надбавок классным
руководителем. Сосредоточили внимание
на организационных вопросах. Так, на-
пример, после публикации основных до-
кументов приоритетного национального
проекта «Образование» мы провели зо-
нальные совещания директоров школ.
А после первой же выплаты надбавок за
классное руководство провели совещание
заместителей глав муниципальных райо-
нов и городских округов, по итогам кото-
рого потребовали, в частности, доложить
нам об издании приказов по каждому об-
разовательному учреждению о принятии
к руководству методических рекоменда-
ций о классном руководителе. 

Сейчас ломаем голову над тем, как
соотнести традиционные областные кон-
курсы «Учитель года области», «Лучший
классный руководитель», лучшая школа
области по 10 номинациям и соответству-
ющие конкурсы приоритетного нацио-
нального проекта. В том, что это необхо-
димо сделать, убеждены. К сожалению,
в то время, когда это ещё можно было

сделать — в ноябре — декабре 2005 го-
да, федеральное министерство настоя-
тельно не рекомендовало этого, а сего-
дня, похоже, само отказалось от своих ус-
тановок. 

Немало проблем кроется в неупоря-
доченных межбюджетных отношениях.
Школы и детские сады отнесены, как из-
вестно, к компетенции субъектов РФ
и муниципальных органов власти, а фи-
нансовые ресурсы Законом «Об образо-
вании» этим уровням вообще не предус-
мотрены, они формируются только по
Закону о бюджете текущего года. Творцы
этой коллизии, видимо, писали соответст-
вующие нормативные акты в офисе Один-
цовского района Московской области. 

Первые проблемы, с которыми
сталкиваются руководители образова-
тельных учреждений области при реали-
зации приоритетного национального про-
екта, стали предметом обсуждения на об-
ластном совещании «Реализация
приоритетного национального проекта,
«Образование» в Калужской области»,
которое состоялось в феврале этого года
в Калуге. В работе совещания принял
участие заместитель министра образова-
ния и науки Российской Федерации
А.Г. Свинаренко.

Кстати, на совещании был отмечен
один из первых примеров инициативного
участия бизнеса в национальном проекте
«Образование», а именно — строитель-
ство дома для учителей Чубаровской сред-
ней школы Жуковского района площадью
360 кв. м (стоимостью более 3,5 млн руб-
лей). В перспективе — строительство
ещё одного жилого дома для учителей
и плавательного бассейна для школы.

Предстоящее августовское совеща-
ние учителей школ области будет посвя-
щено анализу первых результатов реали-
зации приоритетного национального про-
екта. Для нас это важная веха на пути
улучшения дел в образовании, повыше-
ния его качества. 

ã. Êàëóãà 


